

" LA JUSTICIA SOCIAL "

DIRECTOR, LIC. MATÍAS TREJOS

Redactores:

Dr. Rafael Calderón Muñoz,
Lic. Carlos M^a Jiménez,
Presb^o Dr. Claudio Volio,
Presb^o Dr. Otón Castro,
D. Manuel Ant^o Gallegos,
D. Luis Barrantes Molina.

ADMOR., JORGE VOLIO

CUENTOS DEL LUNES

Tradiciones Guatemaltecas

LA CUESTIÓN DE LAS ALMOHADAS

(Concluye.)

El miércoles santo la exaltación de los ánimos llegó á su colmo; los caballeros congregados en junta resolvieron: 1^o que oírían los divinos oficios sobre cojines, aunque fuera á pesar de todas las audiencias de Nueva España; y 2^o que era necesario ir preparados para rechazar la fuerza con la fuerza.

El Presidente se reía de todo esto con risa diabólica.

Y entre tanto ¿qué hacía el Obispo? Íbase á derramar sangre de sus feligreses, acaso en la misma catedral, y el Obispo permanecía impassible. Él también se sonreía bondadosamente, con esa confianza y esa pachorra de las gentes que todo lo esperan de la Providencia.

Amaneció al fin el funesto jueves santo de 1590. Los oficios divinos debían comenzar á las ocho de la mañana. A las siete el templo estaba rodeado de espectadores, deseosos de ver pasar en vistosa comitiva, á lo más granado de la ciudad, como hoy se diría.

La municipalidad había hecho colocar en la iglesia, dos largas filas de sillas, y á su lado sendos cojines destinados á las nobles rodillas de los nobles caballeros.

A las ocho en punto, la comitiva salió de las casas reales con dirección á la catedral. Venían aquellos ilustres ciudadanos vestidos con los trajes pintorescos de la época, algunos muy pálidos, todos con armas ocultas; ¿y por qué no decirlo? la mayor parte de ellos con una medrana, sólo igual á su vanidad. ¡Y pensar que aquellos caballeros se iban á romper el pellejo y la crisma por algunos cojines más ó menos! Hay para dudar si nuestros padres tenían los sesos en su sitio.

Al llegar á la puerta del templo, nuestros caballeros fijaron la atención en unos enormes carteles fijados en el cancel y en las paredes, y escritos con letras tan grandes que podían ser leídas á buena distancia. Detuviéronse un momento para leer, y entraron á la iglesia. Se sabe que un Oidor,

La Campana

Anunciando la fiesta de la aldea
Matutino repique se desata,
Que lanza como rauda catarata,
La campana que alegre clamorea.
Mas, triste y melancólica, golpea,
Y fúnebre el tañido se dilata
Cuando la muerte pálida arrebatá
Algún ser, cuya fosa el viento oreá.
Por eso con profunda simpatía
Escucha el pueblo, y con cariño santo
Ese tañir, que grato le extasía.
Porque á ese bronce, en misterioso encanto,
Siempre le oye cantar en su alegría,
Siempre le oye gemir en su quebranto.

VICENTE RIVA PALACIO

después de leer el cartelón, penetró riéndose á la catedral; pero no se ha podido averiguar por qué.

Llegados los oidores al sitio que les estaba destinado, lo primero que hicieron fué arrojar á un lado los cómodos almohadones, y arrojarse sobre las frías losas del piso. Todos los demás asistentes hicieron lo mismo, á manera de soldados que ejecutan un movimiento prescrito por la táctica militar. Y como en aquel momento comenzaban los oficios divinos, todos se persignaron; y cuenta la tradición que jamás los orgullosos hijos de los conquistadores habían oído más devotos los oficios del jueves santo. ¿Cómo puede explicarse tan extraño desenlace?

Para los que no quieran admitir la intervención providencial, y vean estas cosas de tejas abajo, como suele decirse, acaso sea una explicación el siguiente edicto contenido en el cartel relacionado.

No respondo de la exactitud, porque hace tiempo que leí esto; y la fidelidad de mi memoria, allá se va con la fidelidad de algunos buenos amigos.

Decía el edicto poco más ó menos:

"Su Señoría Ilustrísima ha sabido con mucha tristeza de su co-razón, cómo algunos fieles, olvidándose del consejo del apóstol que censura las disensiones en el templo (Epístola 1^a de San Pablo á los Corintios), andan haciendo alborotos y escándalos sobre quienes puedan usar almohadillas en la casa de Dios. Por tanto, Su Señoría Ilustrísima manda: que mientras S. M. otra cosa no disponga, puedan usar cojines en la Iglesia todos los que por sus achaques ocultos, por la debilidad de sus fuerzas corporales, ó por otra causa semejante, no puedan, sin riesgo de desmayarse, prescindir de las almohadillas. Por mandado de su Señoría Br. Diego Félix Carranza de Córdoba."

Es claro que ninguno quiso confesar achaques ocultos, ni debilidad de fuerzas corporales. El Obispo convocó á sus paisanos.

Dolió tanto esta salida del Obispo á don Pedro Mayén, que más tarde, cuando éste llegó á perder la razón, uno de sus temas era que el Obispo lo cargaba en el bolsillo, y no lo dejaba resollar.

Quizá algún lector no le dé toda la importancia que merece á la cuestión de los cojines.

Pues yo le regalaré un par de cojines bordados, para que oiga misa en la Catedral, al hombre público centroamericano que me convenza de que todas nuestras peloterías, desde la independencia para acá, han reconocido en su verdadero origen motivos menos fútiles que la cuestión de las almohadas de 1590.

M. DIÉGUEZ

EL COCO

—Buenos días, Antonio.

—Hola, Felipe, Ud. por aquí?

—Ya verá pues, como es día de fiesta se me antojó darme una vuelta por esos andurriales.

—Muy bien, y que el día se presta. ¿Qué tanto de bueno se cuenta por la ciudad?

—Pues, hombre, precisamente cuando lo ví á Ud. estaba recapacitando una conversación que oí entre dos caballeros que departían en la esquina de El Imperial. Sabía yo por ahí y me detuve á escucharlos.

—A ver hombre, que decían?

—Se discutía sobre un periódico católico que ha salido en estos días, que uno atacaba fuertemente y otro puso en las nubes diciendo que era de lo mejorcito que se conocía entre nosotros.

—¿Se habrá referido á "La Justicia Social"?

—A ese mismo.

—Hombre que quiere que le diga apuesto que el que atacaba al tal periódico ganó: yo por lo menos habría estado de su parte.

—Pues oye tú lo que decía su defensor. ¿Querrá Ud. también que los católicos continuemos sien-

do los párias en nuestra tierra? Tienen periódico todos los que fascinados por alguna idea más ó menos luminosa quieren que brille con todo su esplendor; tienen periódico los que habiendo concebido algún sistema más ó menos fundado tratan de crearle partidarios; tiene su periódico ó gaceta el gobierno para publicar los acuerdos, leyes, decretos etc.; tienen su periódico los curiosos y amigos de noticias nuevas y sensacionales; tienen su periódico hasta los libreros para dar á conocer su mercadería; tienen finalmente su periódico ó periódicos y libertad para defender sus teorías anti-católicas los enemigos de nuestra fé y tradiciones, que no dejan de vez en cuando de hecharnos sus piropos á los que profesamos la doctrina que civilizó el mundo; y no debemos tener nuestro periódico nosotros los católicos los que formamos la casi totalidad de los costarricenses, nosotros que perseguimos, no una idea más ó menos fantástica; sino la luz esplendente que irradia del magisterio infalible de la Iglesia católica, nosotros que defendemos no un sistema más ó menos absurdo, sino la Religión Divina del que dijo: Yo soy la Verdad y la Vida?

—Hombre, hombre se conoce que no le perdiste patada al abogado.

—Y qué, ¿los católicos debemos permanecer encerrados en nuestras casas, avergonzados de salir en público, ó acurrucados en algún rincón de iglesia rezando padres nuestros á las almas del purgatorio, y dejar que la Religión desaparezca de la sociedad, que las malas doctrinas lo invadan todo, que los jóvenes se ruboricen de ser creyentes como sus antepasados, que los ancianos, perdido el brío de sus convicciones, se arrastren cual seres abyectos en busca de lisonjas y fingidas palabras de la juventud extraviada?

—Vamos, vamos, que parece que me quieres echar á mí el sermón; no lo necesito te consta que soy católico y católico práctico.

—Sí, católico de paja, estás suscrita á todos los periódicos de la capital, y que por cierto alguno de ellos no es muy beato que digamos contribuyes con su óbolo á que se burlen no pocas veces de tus creencias y ahora que sale un periódico católico todo son peros. ¿Dónde está tu fé y tu religión? No te duele quizá gastar, y en eso eres digno de alabanza, en una función religiosa derrochas sin compasión ni misericordia para que tu fiesta quede lucida. quemas cohetes hasta aturdir á los vecinos, y ahora que se te pide cuatro reales para sostener un periódico católico te haces más avaro que un judío. Vamos, eso no es tener pisca de juicio ni dos dedos de frente. ¿De qué sirven las fiestas solemnes, si por otro lado nos quitán la fé? Quitándonos la fé se

viene á tierra todo lo demás. Un Obispo ha dicho que es obra más agradable á Dios sostener un periódico católico que levantar un templo, alguien ha dicho también que si San Pablo volviera á la tierra se haría periodista, y el inmortal León XIII no pierde ocasión de recomendar á los católicos la buena prensa y la fundación de buenos periódicos.

—Vaya, veo que no me has entendido; lo que quería yo decir, era que... el gato escaldado huye del agua fría, que no me gusta enredarme en política.

—¿Esas tenemos? hombre! bien podía Ud. haber desembuchado desde un principio todo lo que le molestaba y nos habríamos ahorrado mucha saliva y malos juicios. ¿Con que ese era el coco? Vaya, hombre, qué errado va Ud. Precisamente fué una de las cosas que nos dijo el señor aquel, que el periódico "La Justicia Social" era exclusivamente católico, que no se metería en políticas rastreras, que el fin que perseguía era, entiéndalo bien, hacer el bien á los costarricenses; difundir las ideas cristianas para hacerlos por ellas buenos ciudadanos; defender la Religión de los ataques de sus adversarios como defiende un hijo bien nacido la honra de su madre, defender la pureza é integridad de la fe católica como defiende el buen soldado la integridad del suelo patrio. Fustigar sin misericordia á los hipócritas y traidores, vengar sin compasión los ultrajes que se infieren á la fe y creencias de la inmensa mayoría de los costarricenses; estar de parte del Gobierno en todo lo noble y elevado, y amarrar á la picota de la justicia social á los que se desviaren de la senda del deber. Con que ya ves, amigo, cuán infundados son tus temores.

—Hombre, se me va haciendo simpático el periódico, á mí que me habían contado que obedecía é fines bastardos, que secundaba fines políticos y no sé cuántas zarandajas más, figúrate que hasta hubo quien me dijo que sabía la "Justicia Social" para saciar el hambre individual.

—¡Magnífico, hombre! ese parece que ha dado en el clavo, hambre por cierto, y hambre canina si se quiere, tenían los individuos todos de Costa Rica, hambre y sed de justicia, y se ha creado en estos días "La Justicia Social" para que sean hartos todos los que tenían hambre y sed de ella.

—¡Yo que he devuelto ya el periódico!

—Pues, hombre, es fácil enmendar el yerro, lo pides de nuevo y haces cuanto fuere posible por buscar suscritores.

—Tiene Ud. razón, hoy mismo escribo al Administrador, para

que me mande media docena de periódicos; veremos si de esa manera logramos apagar el hambre de los individuos que hace tiempo están pidiendo á grito pelado: ¡Justicia!

X.

JUSTICIA AL MÉRITO

Conviene y es de utilidad pública que la prensa ensalce y aun pregone constantemente las buenas acciones, para mantener y mejorar la moral de los pueblos

Talvez pocos sabían que con la muerte de don Manuel Calderón Breles, esta provincia ha perdido un benefactor del pueblo y un echado de virtudes públicas y privadas.

El señor Calderón por su esfuerzo y por sus dotes naturales, por su feliz memoria y por el ejercicio de muchos años al lado de buenos facultativos era un excelente farmacéutico; pero al mismo tiempo era el auxiliar de una verdadera muchedumbre de pobres, á quienes daba gratis medicinas y consejos y aun suministraba recursos pecuniarios.

Que el señor Calderón goce de la felicidad eterna en premio de sus virtudes y que su familia que ha quedado sin gran fortuna no vea nunca la miseria cumpliéndose así aun aquí en la tierra la divina sentencia: "Bienaventurados los misericordiosos porque ellos alcanzarán misericordia".

San José, 27 de setiembre de 1902
UNOS AMIGOS.

Velada de los Obreros

Hermosa y llena fragancia democrática estuvo la velada con que la Liga de Obreros festejó anoche su primer aniversario. Nobleza de propósitos, ansias de cultura y de elevación social, entusiasmo y digno orgullo por el triunfo de su obra, todo eso, en sustancia, resplandeció en los discursos de los obreros. Dengo, rudo y caballeresco en su expresión, y Matamoros tribunicio y levantado, exhibieron oficialmente los actuales propósitos de la Liga que pueden condensarse en esta palabra: ascensión.

Subir por la cultura y la honradez, por la unión y por el trabajo, trabajar cuando llegue la hora por las ideas y no por los hombres á fin de que los gobernantes no se crean providenciales, sino simples ejecutores de un programa en que de antemano se determine su acción. He ahí sus ideales merecederos de aplauso.

Guillermo Vargas leyó un discurso afiligranado; Zúñiga Montúfar estuvo, ardoroso y espléndido con la ventaja esta vez, de haber abandonado el tono de recitación á lo Chocano y vuelto á recobrar su hermosa entonación propia. Hubo exquisiteces artísticas como la argentina cadencia arrancada de las copas por el señor Gólcher

Sólo un *pero* halló en ese acto hermoso mi criterio desvencijado. Aunque el señor Presidente de la República merece á maravilla las alabanzas que allí le prodigaron los oradores, él mismo, habría deseado quizá, más sobriedad en la ponderación de sus méritos, pues él no necesita estímulos para cumplir su deber; le basta con el asentimiento de su conciencia y con la muda aprobación de sus conciudadanos.

L. B. M.

Teatro de Guadalupe

Si la ley que prohibía la apertura de establecimientos en día domingo hubiera pasado en todo su rigor, había traído como consecuencia el que las gentes de la ciudad conociéramos mejor las poblaciones, cercanas.

Hoy es el campesino quien viene á nuestras ciudades á hacer sus compras, aprovechando la huelga del domingo. Cerradas las tiendas y suspensa toda faena, las capitales tomarían un aspecto grave y monótono que nos obligaría á buscar en los esparcimientos de la campaña descanso y nuevas fuerzas para el espíritu. La levita haría visitas á la chaqueta y tomaría de estas lecciones de la boriosidad y de costumbres morigeradas al mismo tiempo que podría palpar por sí mismo las necesidades de nuestras clases trabajadoras: estas se familiarizarían más con las gentes de posición: se evitarían así las rivalidades de clases y avanzarían más las conquistas de la idea democrática.

Y bien merecen nuestras lindas poblaciones menores que les echemos un vistazo: son aseadas y progresistas: nos acuerdan algunas veces aquellos buenos tiempos de la Costa Rica de ayer que llora Zambrana: el piso de ladrillo: la banca de puro cedro (mueble de gran lujo) en la sala: en la pared, encalada por diciembre, una sencilla cruz de palo que el tiempo ennegreció el reloj y el almanaque: los techos de cañizo mostrando el maciso enviguetado de cedro; y por último la tradicional canoa y las camas de pabellón.

En sus calles todavía suele aparecer de vez en cuando, como visión de primavera, la fresca linda aldeana con su camisa de gola redondo pie desnudo y su rebozo de seda de vistosos colores: también y más raramente un rumboso á la antigua con su elegante chaqueta de fino paño negro y cuello de terciopelo, su blanquísima y

bien planchada camisa nueva, sombrero de Jipijapa, banda de seda encarnada y pantalon claro.

De otro lado se ve en ellas la visita del progreso: telégrafo, escuelas, máquinas y casas que podrían lucirse en San José junto ¡ay! con las cortinas y las miras vestidas á la parisien y los bibelots y todo ese desgraciado ingerito de ramas que florecen pero no dan fruto, hecho en el árbol de nuestra civilización joven y lozana.

—Y el teatro: amigo,—Ah! ya no me acordaba será necesario dejarlo para mañana.

LOHENGRIN

GACETILLAS

Melico

Argüello, nuestro amigo, ha trasladado su bufete á la casa contigua á la de don Manuel Vicente Jiménez, situada en la octava avenida (calle del Seminario). Oeste frente á la que antes ocupaba. Muchos negocios, éxito y gran aumento de clientela le deseamos.

Hoy

estarán de gran fiesta en Escasú celebrando á su patrono San Miguel Arcangel: sabemos que muchas personas de esta ciudad y de las provincias han acudido alla con tal motivo: esperamos la animada crónica que nos enviará nuestro corresponsal

Saludo

Nos complacemos en saludar atentamente á los señores doctor don Salvador Gallegos, don Juan Rafael Mata, R. P. Pagés y Presbítero Vilá que acaban de llegar á Costa Rica. Particularmente los vacinos de la Dolorosa y del Carmen están de plácemes por la llegada de los últimos.

Habiendo

sentenciado la Corte de Casación en favor de nuestro estimado amigo Presbítero don Daniel Carmona, creemos prudente suspender la publicación de la defensa.

CABLEGRAMAS

Tarstornos del Globo.

Roma, 26.—Un ciclón, anegó gran número de casas del barrio Catania, situado en la costa oriental de Sicilia: las líneas férreas sufrieron también mucho daño. Otro ciclón hizo gran estrago en Modura, matando á varios individuos. El Monte Etna está mostrando gran actividad y el Stomboli continúa activo.

Manila, 26.—Notician del Turquestan oriental que los temblores de tierra habidos desde el 22 de agosto hasta el 3 del mes en curso, causaron muchas ruinas; la población de Artush ha sido reducida á escombros pereciendo 667 personas y quedando más de mil heridos.

CARLOS LARA

ABOCADO

Despacha en el bufete del Lic. Cleto González Víquez, 25 metros al Este de la Artillería.

Ricardo L. Jiménez
MÉDICO-CIRUJANO

José J. Jiménez
CIRUJANO-DENTISTA

OFICINA

Antiguo despacho del finado Dr. Gerardo Jiménez.

7ª Avenida, frente a la Catedral.

NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO-DENTISTA

De la facultad Médica de la República, con treinta años de Práctica ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: Calle 19 Sur, frente a "La Niñ Católica."

FELIX ARAYA HIJO

se hace cargo de toda clase de trabajos de carpintería, albañilería, hojalatería, pintura y fontanería. Se reciben órdenes en la oficina de este diario y en su casa de habitación, situada en la Avenida 12ª, cerca de don Federico Gólcher.

ATENAS

Es indiscutible que clima en la República no lo hay que supere al de esta Villa. Mejor que el suscrio puede atestiguarlo, cualquiera de nuestros medicos. Aquí, pues, vendo en condiciones ventajosas para el comprador, un negocio de Vinatería, Pulpería y demás artículos de consumo diario, junto con un magnífico billar. Para calcular la clientela de dicho establecimiento, baste decir que tiene más de veinte años de abierto, habiendo ido cada día en aumento el número de sus favorecedores. En esta misma Villa tengo establecido el famoso.

HOTEL EUROPA

Y su módica tarifa es como sigue:

Servicio completo por día	3-00 colones por persona
id. id. id. semana	17 00 id. id. id.
id. id. id. quincena	30 00 id. id. id.
id. id. id. mes	50 00 id. id. id.

Las habitaciones están convenientemente ventiladas y decentemente amuebladas; y en cuanto a los alimentos se garantiza el aseo y buena calidad.

Para cualquier demanda, ya sea por compra del negocio ó por servicio de hotel, dirigirse a su propietario.

Ramón Araya V.

Atenas, Mayo, 1902.

PARIS EN COSTA RICA

La Barbería de los HERMANOS ANTILLÓN se ha trasladado frente a la iglesia de la Merced vieja. Cuenta ahora con un local tan espléndido como el que antes ocupaba: tiene buena luz y espacio suficiente, condiciones ambas principales que exige la higiene en esta clase de establecimientos. Por todo la Barbería de los Hermanos Antillón es la primera en esta capital.

BREVA—AMERICANA

"KEYSTONE"

ACABA DE RECIBIR

T. ASSMANN & Cº

Hoy casi no se consume otra cerveza que, la famosa

CERVEZA "TRAUBE" DOBLE

que con las constantes mejores que se le han hecho, ha llegado al término de perfección y alcanzado un consumo superior al de otras marcas.

AVISO

En mi poder está desde el mes de Diciembre del año pasado, un caballo retinto, grande, de andadura, sin marca; llegó a un potrero que tengo en el barrio de San Pablo de Barba, sin que hasta la fecha se halla tenido noticia de su procedencia. El que se craa con derecho a dicho animal que se presente a deducirlo: e será entregado pagando el potreraje y el valor de este aviso.

San Joaquín de Heredia, Julio 16 de 1902.

RAMON BARRANTES.

EL TORITO

FABRICA DE CERVEZA

DE JUAN MALEK.

Es la mejor, la más pura y la más saludable, porque en su elaboración se emplean los mejores y más sanos ingredientes. No hay adulteración. El que prueba la cerveza TORITO sigue tomándola.

LA FABRICA DE SELLOS DE CAUCHO

"LA COSTARRICENSE"

ALAJUELA

Acaba de recibir un variado y selecto surtido de útiles para sellos (última invención); también grabados especiales para Sellos de Curato. Consúltese precios a

TEÓFILO SIBAJA G.

TIP. POPULAR.

LA JOSEFINA

Esta acreditada Panadería se esmera cada vez más en la elaboración del Pan y Galletas, empleando para ésto, bucnos operarios y agua filtrada, para dar así un pan de excelente calidad, el que ofrece a bajo precio. **Alberto Odio**